

**Zeitschrift:** Die Berner Woche  
**Band:** 33 (1943)  
**Heft:** 48

**Artikel:** Denise  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-649730>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 02.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

stammten Namen wieder, ist kein Papierschweizer, wie sie in Basel sagten, sondern gehört, wie seinem ganzen innern Wesen nach, was jeder herausfand, der ihn kannte, nun auch durch den wiedergefundenen Heimatschein zu uns, der seine Abstammung von braven Schweizern, Bernern, Vater, nachweist. Du musst alles erfahren, Vater, erfahren, wie es dazu kam, dass nicht er, sondern ich mich auf die Reise machte, und wie mir durch Gottes Hülfe die Wege geebnet wurden. Wirst dann, Vater, sehen, dass Gottlieb bei braven, frommen Leuten, auch Bernerbauern, im Jura aufwuchs. Dort war ich auch. Ich lernte dort Gaston kennen, der um ein Nachtlager fragte bei Bürkis auf Lobegg ... wo der über hundertjährige Grossätti starb, und ein kleines Kindlein zur Welt kam.

Gaston von Wattenwyl, treu, klug und keck, wie er ist, stand mir bei, Vater. Ich bin dem braven Jungen viel Dank schuldig, und darum wanderte ich mit ihm heim.

Verzeih, Vater. Du musst alles wissen, und dann urteilen. Ich füge mich ... heirate nur nie einen andern als Gottlieb, der mir vertraut. Der durch Liebeggbrächt und mich den Glauben wiederfand, dass der liebe Gott nicht ewig prüft, sondern tragen hilft.“

„Kennt er mich?“

„Nein, Vater, wie du ihn nicht. Aber, gäll, nun lernt ihr einander kennen, und achten.“

Wenige Tage danach, mitten in der Woche, als die Kornzelgen umgefahren waren, die Frühkartoffeln gegraben,

fuhr ein leichtes Bernerwägelchen über das aussichtsreiche Hügelland bergwärts. Vater Rolly, der zum letztenmal nachsehen wollte, wie es auf der Wytenalp oben stehe vor der bald einsetzenden Talfahrt, sass neben Peter Mettler, der den Wunsch geäußert, selbst wieder einmal nach seinen Gusti und Rindern, die dort oben weideten, zu sehen. Es war dem Wytenalppächter, der wenig von dem wusste, was sich in der vergangenen Woche im Mettlerhof zugetragen, nicht ganz recht gewesen, dass sich Marielis Vater anschloss, hatte er doch mit seinem Sohn dort oben zu reden, was keiner vom Dorf unten zu wissen brauchte: Ulysses, des Hirtleins wegen, das immer noch ein ungewisses Schicksal vor sich hatte, das Los eines Heimatlosen.

Dass ihm Recht werden musste, stand für den Bauern fest, aber wie die Sache, die ihm selbst in vielen Teilen unklar war, ins richtige Geleise bringen, dass sie Sunnmatter Ruedi, der als ehrenhaft galt, und es gewiss war, nicht schadete? Ihr gutes Einvernehmen nicht störte?

Stumm sassen beide Bauern, die etwas galten im Dorf, im Gemeinderat gewichtige Stimmen hatten, nicht immer derselben Meinung waren dort, da Rolly sich für fortschrittliches Wesen in Schule und Dorf einsetzte, für bessere Wege und intensivere, gemeinsames Drainieren versumpfter Matten, Mettler Peter aber im alten, konservativen Bauernstolz und -trutz sich dagegen wehrte, oft gegen die eigene bessere Einsicht, um dem eingewanderten Pächter des Sunnmatters nicht Wasser auf dessen Mühle zu leiten, wie er oft am Wirtshaustisch gehänselt, einträchtig nebeneinander.

(Fortsetzung folgt)

## DENISE

Denise ist eine sogenannte «Tochter aus gutem Hause». Zwei Jahrzehnte lang genoss sie ein frohes, jauchzendes Leben. Erst als ein von aller Welt bewundertes und verhätscheltes «reizendes» Kind, dann als heranwachsende Tochter gutsituierter Eltern, die ihr alles zukommen liessen, was sie für ihr leibliches und geistiges Wohl als gut und vor allem als «standesgemäss» fanden. Es geschah an Aufwand seitens der Mutter, die den Franken nicht wägte, zwar oft zuviel, und es widersprach dies der schlichten, haushälterischen Art des Vaters. Aber er vermied dem Frieden zuliebe wo immer möglich Dispute, und weil die Mittel nun einmal da waren, so verschloss er sich gutmütig gegen etwaige «Verschleierung» zusätzlicher Familienkosten.

Der Verkehr in guten Familien, Ferien in guten Hotels und ein Pensionsjahr im Welschen schliffen Denise zu einer selbstsicheren, unerschrockenen Jungtochter. Mit Siebzehn war sie ein umschwärmter Gymelbesen, mit Achtzehn machten sich schon Reifere an sie heran und mit knapp Zwanzig kam es bei einem Haar zur Verlobung mit dem Sohn eines Fabrikanten, den sie an einem Kurort kennenlernte. Der Bewerber gab sich sehr vornehm. Gelegentlich seines ersten Besuches in der Stadt seiner Angebeteten logierte er in einem Erstklass-Hotel, fuhr im Taxi vor und schenkte der «Innigstgeliebten» die Freude eines gemeinsamen Alpar-Rundfluges! — Die zwei wurden aber kein Ehepaar. Das «Geschäft» zerschlug sich, als es offenbar wurde, dass der junge Herr durch eine Heirat weniger zu einer Frau als zu notwendigem Geld kommen wollte. — Das Auseinandergehen war übrigens so etwas wie eine Vorsehung. Denn kaum verflossen Monate darüber, begann beim Vater von Denise, als Folge von Krisenjahren und grossen Bankverlusten, der Ruin seines Unternehmens. Unaufhaltsam bröckelte das Fundament, bis schliesslich am

Boden lag, was vieljährige emsige Arbeit geschaffen hatte. Der Vater konkursierte nicht, aber er musste für die Wahrung seiner Ehre alles an Habe hingeben, ausser einem ganz kleinen Rest Notgeld, das den Neuaufbau einer äusserst bescheidenen Existenz durch ein Ladengeschäft ermöglichte. — Die Mutter, von der Misere mitgenommen und leidend geworden, starb unerwartet schnell weg, und es lag nun an Denise, dem alternden und auch kränkelnden Vater zur Seite zu stehen, zu haushalten und die Verkäuferin zu machen. Sie stellte sich dabei sehr angriffig und fand sich mit einer fast verwunderlichen Gelassenheit in die Abkehr von den Gepflogenheiten einer verwöhnten Herrentochter und in die Enge der neuen Verhältnisse hinein. Vielleicht weil ihr wahres Wesen auch das ihres Vaters ist!

Es muss allerdings gesagt werden, dass sie bei dieser Einstellung vor allem dem jugendlichen Optimismus folgte. Ueber kurz oder lang — sicher über kurz! — würde ja eine Wendung zum Bessern eintreten! Bis dahin war man eben ein «Prolet», absolvierte gleichsam einen Kursus über das Einfühlungsvermögen in bezug auf die Nöte der Habenichtse und — gewann Achtung vor ihnen.

Es kam aber kein Umschwung. Die Jahre spulten sich auf und Denise überschritt mit ihren Fünfundzwanzig bereits die Limite des landläufigen Brautalters.

An ihrem Wohl freundlich Interessierte ermuntern sie immer wieder zur Heirat: ... «Sie sind, wie kaum eine andere, für die Ehe, für eine glückliche Ehe, geschaffen. Alles ist da: ein ansprechendes hübsches Aeussere, natürliches ungekünsteltes Wesen, sonniges Gemüt, Intelligenz...» — «Und nur die Hauptsache, die klingende Mitgift, das unselige Geld fehlt mir», wirft dann die Angespochene ein und unterbricht damit das Lob ihrer Vorzüge.

Nein, diese Gutmeinenden sind schlecht orientiert. Gerade der Genre von Denise, die vermögenslos gewordene «Tochter aus gutem Hause» ist als Heiratsobjekt nicht be-